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科研成果．生产力．经济效益
—一对三家新兴企业将科技转化为生产力的调查

最近， 我们{}
一

勹家新兴企业一—延边利达联合公司、 中日合资上海华浦鞋业公司、 上海

申延实业公司， 将科技新成果一一“空调保健鞋” 研制成功后形成了生产力、 进行批量生

产、 投放市场的全过程， 作了系统的调查， 从中得到了许多启示。

延边利达联合公司创选发明的以通气、 排湿、 防震功能有益于人体健康等优点而获得国

家专利的 “ 空凋保健鞋 ” ， 又名 “ 通气防裳保健鞋 ＇＇ ， 在其研制和生产过程中曾经得到邹家

华、 曾宪林等中央领导同志的关心和鼓励， 已先后荣获轻工业部颁发的科技进步金龙腾飞

奖、 全国保健协会颁发的全国优质保健产品金奖、 中国国货精品博览会金奖、 首届中国商品

市场销售博览会最受消费者欢迎奖、1992北京国际发明奖和第十九届日内瓦国际高科技发明

奖、1993年第五届中国新技术新产品博览会金奖等十余块奖牌。

为探索 “ 空调保健鞋” 这个高科技发明专利新产品是怎样转化为生产力， 并转化为有价

值商品的， 最近笔者访问了发明单位一一延边利达联合公司姜春日董事长和上海申延实业公

司兼上海华浦鞋业公司王英总经理、 公司的高级顾问薛林坤、 何本实， 他们说了四个体会：

1. 一项高技术发明必然有一个从低级到高级、 使自身不断完善和成熟的过程。
“ 空调保健鞋 ” 把通气防震的多种功能应用到制鞋生产中， 它突破了传统鞋的老框框，

使我国的制鞋业实现了 一 个跨越。 它的成功经过了五年艰难的历程。

第 一 个专利仅是一个构思的原理， 该样品全靠手工在鞋的后跟装一 个金属弹簧， 用塑料

板夹稳， 前掌在脚底挖一 个通气槽， 走路时把后跟的空气压到前面去， 外观鞋似折叠式的风

箱， 非常粗糙， 且金展弹簧只有 一 个着力点， 走起路来使脚不舒服。 后来针对弹簧顶脚的

问题寻找代用材料， 既要有弹力又要不顶脚， 市场上的塑料海绵太软， 承受不了人的压力，

弹不起来， 用橡胶又太硬， 也弹不起来。 经过反复研试， 在橡胶行家的帮助下， 采用一 种发

泡的特殊橡胶， 这种橡胶海绵密度大就硬， 密度小就软， 经过上百次的反复调整，终于找到

了软硬适合的弹力橡胶海绵。 这样，着力点由 一 个点变成了 一个面，解决了金属弹簧的顶脚问

题， 向前迈进了一步。 针对外观螺纹型压缩既不美观、 又容易折裂的问题， 设想把后跟的弹

力装置装在脚底里面， 又经过了反复的研试， 实现了由外面螺纹型折叠压缩转入在鞋里上下

压缩， 由外动变成了内动。这样，既美观又解决了螺纹压缩的折裂问题， 又向前迈进了一步。

1990年9月25H申请的通气防震内动式保健鞋的新专利， 这种新专利从试生产到小批量生产

到定型搞标准专利部件扩大生产又经过了整整三个年头。

2. 开发专利新产品必须 一 步 一 个脚印， 注重科学实践不能盲目超前。

公司某些领导人曾把尚处在原理成果研试阶段的专利误认为可以开发成现实生产力， 便

决定转入批屈生产投放市场。 由于首批生产采用以金属弹簧当弹力装置， 室内试穿走儿步还

可以， 走多了顶脚不舒服， 螺纹型折叠橡胶质风不好， 节即被消费者否定了，使公司陷入困

境．
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上海申延实业公司建立时正处在此专利新产品还未最后定型、 还未搞出标准专利部件的

困难阶段。 该公司王英总经理以企业家的慧眼看到了此专利新产品代表了鞋类生产的发展方

向， 在发明单位经济十分困难的时候， 她以个人名义不仅集资组建了上海申延实业公司， 还

引进外资成立了中日合资的上海华浦鞋业公司。 她首先总结了前阶段科研成果形不成生产

力、 不能变成有价值商品的重要经验教训。 她认为主要是没有定型， 没有搞标准专利部件，

吃了超前开发生产的苦头。 为此， 她首先约诸皮鞋行家会诊， 听取对定型开发生产的意见，

然后下决心搞标准专利部件， 制订严格的工艺标准；用专利标准部件组装成鞋后， 不是急千

上市， 而是给各类入员试穿听取反映， 并送轻L业部毛皮制革制鞋质最监督检测中心上淹站

进行质最检测。 检测结果表明各项质拭指休达到了部颁标准， 试穿人员反映功能良好。 这

样， 组织批扯生产心里就踏实 r， 第 一 批2000双鞋1993年初投放市场， 普遍反映此鞋富有弹

性， 能排湿带走脚汗臭气， 能减少震动， 具有传统鞋不具备的多种功能。 几个月间仅有个别

消费者来公司反映质量问题， 主要是操作上没有把气垫粘死， 脱落后丧失排气功能 e 他们在

做好售后服务的同时， 严格了质量管理制度。 为了扩大影响， 此鞋作为第一届东亚运动会篮

球赛区的礼品鞋， 分送给运动员、 教练员和有关政府官员， 得到了好评和赞扬。 这样， “空

调保健鞋 ” 就从不完善到逐步完善， 变成了现在受到消费者欢迎的有价值的商品了。

趴投放市场参与竞争必须璃定合理的价格。

“空调保健鞋” 是高技术发明， 它具有传统鞋不具备的多种功能， 是高品位的新产品。

从原理构思研究试制到申报专利开发生产， 历经艰难， 发明单位花的精力不说， 研究试制开

发生产就投入了上百万元资金。 投入的资金应该从开发生产的产品中收回， 所以新产品的价

格可以高千普通产品， 但附加值加多少又是一个值得研究的课题。 姜蕴事长和王总经理说得

很有道理， 专利新产品的价格可以高于普通产品， 这体现了按质论价、 优质优价的政策。 但

得考虑与同类产品的平衡和消费者的承受能力。 定得低， 不能鼓励发明单位和发明人的积极

性， 不利千新产品的开发；定得高，消费者承受不了， 产品再好卖不出去。 “空调保健鞋“ 定

价略高于普通鞋， 但又低于高价商品， 采取了高中低不同档次。 “空调保健鞋
＂

的精品鞋卖高

价， 一 般的 “ 空调保健鞋 ” 咯高于同类普通鞋， 还准备以代用材料生产中档偏低的 “空调保

健鞋＂ ， 使多种类型不同层次的消费者均有承受能力。 实践证明： 上海申延实业公司开发生

产的真皮运动鞋款式的
“
空调保健鞋

“

市场价130元左右是正确的， 比普通的真皮运动鞋略高

了一 点，又低千有些中外合资企业生产的真皮运动鞋。由于此专利新产品具有普通鞋不具备的

各种功能，产品投放市场后受到了消费者的欢迎， 在市场竞争中站稳了脚。

4. 要尊重知识， 保护知识产权。

在调研中， 公司的两位高级顾问谈了 “ 空悯保健鞋” 从研试申请专利开发生产的艰难

历程。 当这个专利新产品刚上市与消费者见面， 就发现有单位侵权仿冒， 也发现有的单位企

图改头换面作为自己的产品生产。 对这种不尊重知识、 不尊重知识产权的行为是不能容忍

的。 国家颁发的专利法规定， 专利受到国家法律保护。 本文上述三家企业的企业家们一 致呼

吁要尊重知识， 保护知识产权， 必须按法律规定保护专利， 凡有侵犯专利权行为的单位和个

人必须立即停止仿制和假冒。 笔者认为， 这个严肃的问题， 应当引起社会各界和政府主管部

门的高度重视。
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